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Какой путь приведет нас к «здо-
ровой и вкусной пище»? Может быть, 
России нужен пятый нац проект под 
названием «Продовольственная безо-
пасность»? На эту тему мы попросили 
высказаться людей, заинтересован-
ных в улучшении качества продуктов 
питания животного происхождения.

Николай Кожемяка, заслужен-
ный ветеринарный врач РФ, в 
прошлом главный ветеринарный 
врач Птице прома СССР:

— К сожалению, чем более нату-
ральным является продукт, чем мень-
ше в нем всякой «химии», наполни-
телей и усилителей, тем он дороже. 
Ведь производители используют раз-
ные добавки не из злого умысла, а из 
стремления снизить себестоимость 
продуктов и тем самым увеличить 
свою прибыль. Дорожает все: от ГСМ 
до кормов. Как же в такой ситуации 
производителю остаться на плаву? 

Во времена СССР, как бы их сей-
час не ругали, многие вопросы ре-
шались централизованно, и решение 
возникавших проблем контролирова-
лось с «самых верхов». Не буду утвер-
ждать, что это была оптимальная 
система, но, во всяком случае, она 
работала и порядка было больше.  

О «накачанных» арбузах, мясе со 
льдом и «обколотых» курах никто и 
слыхом не слыхивал. А сейчас каждый 
изобретает свой рецепт «идеа льного 
продукта» и свои приемы выжива-
ния в условиях жесткой конкурен-
ции — и в этом причина многих бед.  
Нужно больше контроля со стороны 
государства, иначе решение проблемы 
не сдвинется с места. Нужны специа -
льные «агенты продоволь ственной 
безопасности», своего рода «ревизо-
ры», которые будут уполномочены 
проводить проверку любого пищево-
го производства на предмет исполь-
зования неэкологичных, вредных до-
бавок при производстве продуктов 
питания животного происхождения.

Наталья Яковлева, президент 
ГК «АВИС»: 

— Большинство производителей 
мяса озабочены тем, как ускорить 
темпы роста птицы или свиньи. Ведь 
чем быстрее «продукт» достигнет то-
варной стадии, тем меньше будут за-
траты на единицу продукции, и тем 
быстрее она окупится. Исторически 
одни из основных ставок в вопросах 
ускорения роста животных делают-
ся на различные стимуляторы роста, 
в первую очередь, на антибиотики. 

А ведь в Европе в этих целях уже дав-
но используются альтернативные про-
дукты — фитопрепараты, протеиновые 
вытяжки, добавки пре- и пробиотиче-
ского действия. Мы, как компания, за-
интересованная в успехе российского 
животноводства без ущерба для конеч-
ных потребителей продуктов питания, 
ставим перед собой задачу предложить 
отечест венным животноводам достой-
ную и безвредную альтернативу анти-
биотикам. Российскому животновод-
ству в целом уже давно пора задуматься 
о гуманизации процессов выращива-
ния и убоя животных и птицы, ведь в 
ней есть очень большое здравое зер-
но, прорастив которое мы в качестве 
«урожая» получим высококачествен-
ные и безопасные продукты пита-
ния, которых так не хватает России.

В рамках программы «Полезные про-
дукты» нами ведется ряд переговоров с 
иностранными производителями эко-
логичных добавок, улучшающих рост и 
состояние животных, заказан ряд мар-
кетинговых исследований, с целью оп-
ределить готовность общества к увели-
чению затрат на продукты питания, не 
содержащие вредных компонентов. Па-
раллельно мы ведем конструктивный  
диалог с животноводами о необхо-
димости отказа от использования  
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Внимание общественности все сильнее привлекают вопросы качества продуктов питания. 
ГМО, антибиотики в мясе животных и птицы, нитраты и нитриты в растительных продуктах, 
соевые наполнители, химические усилители вкуса, красители, консерванты и прочие добав-
ки с маркировкой «Е» — этот гру стный список может быть достаточно длинным.
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антибиотиков и прочих вредных до-
бавок. Уже есть первые обнадежива-
ющие результаты.

А что по этому поводу думают 
иностранные специалисты, име-
ющие опыт взаимодействия с россий-
ским продовольственным рынком?

Рик Кляйн, специалист по кор-
млению продуктивных живот-
ных, компания «Спесфид», ЮАР: 

— На мой взгляд, одна из проблем 
современного российского живот-
новодства заключается в нехватке 
квалифицированных кадров. Боль-
шинство российских специалистов 
по кормлению — это самоучки, ко-
торые по своему основному образо-
ванию являются ветеринарами, зоо-
техниками и даже агрономами и 
технологами, а то и вовсе предста-
вителями профессий, не связанных 
с животноводством. 

Хорошо, если эти самоучки талант-
ливы, имеют большой практический 
опыт и интересуются мировыми тен-
денциями и новинками в вопросах 
кормления животных. Плохо, если 
это люди, которые используют про-
граммы для составления рационов 
для животных, не обладая для этого 
достаточными знаниями. Например, 
в Европе, где уже давно запрещено 
использование стимуляторов роста 
и где многие компании выращивают 
животных исключительно на расти-
тельном белке, существует масса аль-
тернативных компонентов, которые 
делают корма питательными и при 
этом являются полностью безвред-
ными. В России же вопросы кормле-
ния животных во многом решаются 
«по традиции». Большинство корм-
ленцев идут по пути наименьшего со-
противления, вводя в корма вредные, 
но легкодоступные антибиотики, при 
этом даже не рассматривая возмож-
ные экологичные альтернативы. 

Кроме того, многие руководите-
ли ставят во главу угла соображения 
цены, рассуждая примерно так: «сы-
рье с ГМО обходится дешевле, чем 
без него; подкрашивание яичного 
желтка химическими красителями 
дешевле, чем использование в кор-
мах натуральных; мясо в колбасе об-
ходится намного дороже, чем соевые 

наполнители и усилители вкуса»… 
Выводы делайте сами. 

До тех пор пока не повысится уро-
вень грамотности специалистов по 
кормлению, а хозяева компаний не 
перестанут «гоняться за дешевиз-
ной», улучшения качества мясных 
продуктов вряд ли стоит ждать. 

Артур Палушевский, доктор 
ветеринарных наук, компания 
«ПАНДА», Польша: 

— Думаю, что очень скоро Россия 
придет к отказу от антибиотиков, 
как это сделали уже многие страны. 
Я не считаю их применение, как и 
многих других неэкологичных пре-
паратов, оправданным на 100%. 

Например, если рассмотреть от-
дельно взятую проблему кокциди оза, 
то мы увидим, что практически не 
суще ствует птицехозяйств промыш-
ленного типа, где бы не присутство-
вали кокцидии. Традиционный спо-
соб борьбы с ними — это постоянное 
использование кокцидиостатиков в 
кормах. Во-первых, это достаточно 
затратно; во-вторых, необходимо тща-
тельно следить за ротацией кокциди-
остатиков, поскольку у кокцидий мо-
жет выработаться резистентность к 
ним. Кроме того, когда в организм пти-
цы постоянно попадает «ненужная» 
химия, нет стопроцентной гарантии, 
что она потом не попадет и на стол к 
любителю белого мяса, хотя инструк-
ции и предписывают прекращать ис-
пользование кокцидиостатиков за не-
сколько дней до убоя птицы. 

А ведь есть гораздо более эффек-
тивный и экологичный способ защи-
ты от кокцидий, который применя-
ется более чем в 40 странах, включая 
США. Это единоразовая вакцинация 
живой вакциной, способствующая 
установлению иммунитета против 
кокцидий на весь продуктивный пе-
риод. Почему бы птицеводам России 
не взять этот способ на вооружение?

Если заглядывать в будущее, то 
основой российского животновод-
ства ближайших десятилетий я вижу  
инновационные технологии, нату-
ральные корма и фитопрепараты. 

Барри Ландимор, специалист 
по птицеводству, компания «Анг-
лиа Аутофлоу», Великобритания: 

— Для моих соотечественников 
вопрос улучшения качества мясных 
продуктов питания уже не настолько 
актуален, как для россиян. Конечно, 
улучшать можно до бесконечно сти, и в 
этом вопросе мы, англичане, в какой-то 
степени перфекционисты. В настоящее 
время мы больше озабочены внедрени-
ем гуманных методов выращивания 
животных и их гуманного убоя. 

Что касается ситуации в РФ, могу 
оценить ее как динамично меня-
ющуюся к лучшему. Хорошей но-
востью является то, что к поискам 
конструктивного решения пробле-
мы качества и экологичности пи-
щевых продуктов подключаются их 
производители и сервисные компа-
нии, вовлеченные в повседневную 
производственную активность АПК. 
Я это вижу хотя бы по тому, что мои 
российские коллеги все чаще просят 
проконсультировать их по во просам, 
связанным с улучшением условий 
выращивания и переработки пти-
цы. Их интересуют многие во просы: 
быстрое выращивание бройлеров без 
антибиотиков, натуральные корма, 
гуманные методы убоя птицы, инно-
вационные технологии заморозки и 
охлаждения мяса. Меня как специа-
листа, это не может не радовать. Од-
нако, данная тенденция характерна 
в основном для крупных холдингов, 
тогда как более мелкие хозяйства ско-
рее озабочены проблемой выжива-
ния, чем улучшением качества. 

Какой путь развития выберет 
российское животноводство? 
Кого или что наши потомки бу-
дут благодарить за высококаче-
ственные и безопасные продукты 
питания: органы государствен-
ного контроля или «агентов про-
довольственной безопасности»? 
Сознательных производителей 
или грамотных кормленцев? Щед-
рых собственников крупных хол-
дингов или опытных иностранных 
консультантов? Найти ответы 
на эти вопросы — задача каждо-
го из нас.    
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